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P3 要聞

評評
時時

擴闊稅基應主要着眼新經濟
中央港澳工作辦公室主任、國務院

港澳事務辦公室主任夏寶龍昨日抵港考
察調研，帶來中央對香港的慰問和關
懷，他表示此行是實地了解香港經濟發
展、地區治理等情況，將與特區政府和
社會各界共同謀劃香港新階段新發展。
適逢本港新一份財政預算案將於下周發
表，面對巨額財赤，各界尤其關注政府
對加稅的取態，連日有不同團體提出各
種意見，香港稅務學會昨日呼籲全面檢
討香港稅制及研擴闊稅基。
香港天然資源匱乏，過去一直依靠

簡單低稅制吸引外來投資取勝，財政收

入主要依靠利得稅、地價收入、印花
稅、薪俸稅及投資收入這五項，2022至
2023財政年度依次佔總收入的28%、
11.2%、11.2%、12.8%和 15%，總計
近八成；若非地價收入佔比暴跌，總佔
比還會更高。因此，一直有意見質疑本
港庫房過度依賴土地相關收入，市況轉
差時財政收入穩定性不足。
目前香港進入建設高峰期，財政收

入必須維持穩健和可持續，各大團體於
是紛紛提出開徵新稅，例如澳洲會計師
公會提出開徵「碳稅」，有立法會議員
提出「糖稅」。香港稅務學會並非首個

提出擴闊稅基的討論，過去社會上亦不
時有聲音促請政府加以考慮，香港總商
會日前亦建議政府全面檢視引入稅基廣
闊的稅項，包括向非本地供應商開徵
3%至 5%數碼服務稅，這些都無可厚
非，值得研究，惟需因應香港特性，慎
守「簡單」原則。
至於稅務學會提出商品及服務稅，

過去社會上曾有大量討論，不乏反對聲
音。該稅項與零售稅均屬消費稅，在生
產和分銷的過程中逐步徵收，最終會由
消費者負擔，實質上是將所有人納入稅
網，徵收殊不簡單，並對綜援和低收入

家庭帶來難以預料的壓力，和現時稅務
原則大相逕庭，亦不符現時致力刺激零
售消費市道的政策目標，增設此稅必須
慎之又慎。
事實上，針對傳統經濟增設稅項實

屬不易，應循序漸進，以免誤傷元氣。
全球逐步進入數碼世代，跨境電商、虛
擬貨幣等大行其道，交易額數以萬億元
計。然而新經濟的稅務規則和義務模糊
不清，很多稅項應徵未徵，並令傳統商
業盈利和稅收大量流失，對稅基的侵蝕
遠超想像。政府與其為新增稅項大傷腦
筋，不如認真着眼新經濟完善稅制。

■夏寶龍（左二）在李家超（左一）陪同下，考察自
動駕駛車輛在機場內的運作。

昨日上午，夏寶龍抵達香港國際機場
後，由李家超、政務司司長陳國基

和香港機場管理局主席蘇澤光陪同，考
察香港國際機場中央控制中心，聽取機
場管理局介紹，詳細了解香港國際機場
發展情況。根據特區政府新聞處釋出的
短視頻顯示，夏寶龍在機場禁區考察無
人駕駛拖車離港行李控制站，並觀看無
人駕駛拖車的運作示範。

中央續支持港拓航空網絡

夏寶龍指出，香港國際機場是享譽
全球的金字招牌。長期以來，香港充分
發揮背靠祖國、聯通世界的優勢，形成
了國際航空樞紐地位。在香港由治及興
的新發展階段，中央將繼續支持香港拓
展航空網絡，進一步鞏固和提升香港國
際航空樞紐地位。
昨日下午，夏寶龍與李家超率領的特

區政府全體主要官員及常任秘書長進行了

座談。接着，夏寶龍與特區政府財經系統
主要官員就香港的經濟發展作座談交流。
李家超率領財政司司長陳茂波、財政司副
司長黃偉綸、財經事務及庫務局局長許正
宇、商務及經濟發展局局長丘應樺、運輸
及物流局局長林世雄、發展局局長甯漢
豪、房屋局局長何永賢和創新科技及工業
局局長孫東出席。
夏寶龍今日繼續考察調研行程。

李慧琼：期待夏主任接觸不同界別

對於夏寶龍昨抵港開展考察調研，全
國人大常委會委員李慧琼昨向本報表示，
夏主任此行進一步體現中央對香港的關
懷。她指無論是過去、現在還是將來，中
央都非常關心香港，以至香港在由治及興
的新階段、新征程中的發展情況。她期待
夏主任能親自接觸不同業界，一方面傳達
中央對香港社會的進一步關心、帶來正面
訊息，同時透過親身接觸，再將香港實際

情況向中央反映，希望中央更加支持香港
融入國家發展大局，特別在大灣區融合方
面能出台更多支持香港的政策。身為立法
會議員，她希望爭取能與夏主任見面溝
通，匯報香港最新情況，包括市民支持盡
快落實基本法23條立法，築牢香港的國
家安全屏障。
就夏寶龍早前提出，香港新選舉制

度已全面付諸實施，要把「愛國者治
港」制度優勢轉化為治理效能。為提高
地區治理水平，切實回應夏主任的要
求，經民聯昨公布兩項聯盟地區工作新
舉措，包括今年起推出經民聯地區暖心
基金計劃，每年投入300萬元；另在今年
起在地區成立綜合辦事處，組織經民聯
的全國人大代表、政協委員、立法會議
員、區議員及商會領袖，親身參與地區
綜合辦事處的工作，凝聚聯盟力量來提
高地區治理水平，更好地做好地區民生
服務。

■夏寶龍考察香港國際機場中央控制中心。 國務院港澳事務辦公室網站圖

中央港澳工作辦公室主任、
國務院港澳事務辦公室主任夏寶
龍昨抵港展開7天考察調研行程。
他上午考察香港國際機場中央控
制中心，下午先後與特區行政長
官李家超率領的政府全體主要官
員及常任秘書長，以及特區政府
財經系統主要官員進行座談。夏
寶龍表示，此次來香港考察調
研，是貫徹落實習近平主席去年
12月聽取行政長官李家超述職時
的重要講話精神，實地了解香港
經濟發展、地區治理等情況，與
特區政府和社會各界共同謀劃香
港新階段新發展，以更好維護香
港長期繁榮穩定，推動「一國兩
制」行穩致遠。
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中央港澳工作辦公室主任、國務
院港澳事務辦公室主任夏寶龍昨日下
午與行政長官及特區政府高層官員座
談。政務司司長陳國基在參加座談後
見媒體時引述，夏主任對香港事務非
常關心和熟悉，亦對香港貫徹高水平
安全和高質量發展充滿信心、寄予厚
望，並對本屆政府的工作非常認可、
肯定，對官員講了很多鼓勵說話，
「亦着我們繼續團結一致，努力為香
港市民做到最好。」
陳國基表示，夏寶龍主任繼去年四

月後，再次來港考察調研，特區政府對
他的蒞臨表示熱烈歡迎。今次時間更是
歷來最長，一共7日，充分反映中央和
夏主任對香港的關心、重視和支持。被
問及中央會否再推出優惠香港的政策，
陳國基表示，我們一直與中央保持聯
絡，亦有討論，「我相信很快在適當時
候就會將有關情況公布。」

出席座談的財政司司長陳茂波在會
後見傳媒時表示，夏寶龍主任非常關心
愛護香港，對香港的經濟、民生情況非
常掌握了解，又鼓勵大家繼續努力將工
作做得更好，將香港在國家發展中的獨
特功能和地位發揮得更好。
被問及夏寶龍對香港經濟發展是

否有指示，或提到援港的措施，陳茂
波表示，經過幾年因為疫情，特區政
府的財政出現赤字，與世界其他主要
經濟體的情況相若。特區政府一向審
慎理財，並已就收支平衡定下了目
標，但期間會有個過程，「我們向夏
主任匯報工作時，當然都有討論特區
政府的經濟、財政等情況，大家對這
方面非常放心。」

夏寶龍抵埗首日考察機場 與官員座談交流

共謀港新發展 維護繁榮穩定




